



L'ACTUALITÉ

LA CAPEB AUX WORLDSKILLS POUR PROMOUVOIR LES TPE DE L'ARTISANAT DU BÂTIMENT

C'est une occasion formidable de promotion des métiers et des petites entreprises du bâtiment que nous offrait cette semaine la compétition internationale des WorldSkills à Lyon où la CAPEB a proposé une animation hors du commun !

Quoi de plus adapté qu'une compétition des métiers pour promouvoir les nôtres et les petites entreprises du bâtiment ? La compétition internationale des WorldSkills qui se déroulait cette semaine à Lyon nous a offert cette occasion de reprendre notre campagne « Artisans du bâtiment, pour moi, pour nous tous » en vue de valoriser les atouts et les valeurs qui caractérisent notre secteur et qui correspondent très largement aux aspirations des jeunes. Les métiers de l'artisanat du Bâtiment permettent à chacun de s'accomplir personnellement et d'être utile à la société.

L'an dernier, à Lyon aussi lors des finales nationales des WorldSkills, la CAPEB avait réussi un challenge extraordinaire : construire une vraie maison grandeur nature pendant 3 jours et demi dans le but de montrer très concrètement aux jeunes visiteurs la réalité des métiers de l'artisanat du bâtiment. Artisans et apprentis avaient ainsi accueilli un nombre incalculable de jeunes sur le stand de la CAPEB pour y construire ensemble cette maison, percer, boulonner, enduire, poser des éléments, coller du carrelage, etc et aussi découvrir les matériaux biosourcés utilisés en rénovation ainsi que les outils modernes d'aide au travail tels que les exosquelettes et les gants bioniques. Cette symbiose entre les artisans et les jeunes a

conduit la CAPEB à renouveler cette année cette expérience unique où les premiers guident les seconds dans la mise en œuvre concrète d'un matériau pour contribuer à l'édification d'un ouvrage grand format. Et cette année, puisque la compétition était internationale, c'est l'emblème de la France qui a été choisi : le coq !

100 000 jeunes
étaient attendus
pendant les 4 jours de la
compétition internationale
des WorldSkills à Lyon

Ainsi, jusqu'à ce samedi, les jeunes visiteurs ont pu choisir sur une tablette où figurait le plan 3D d'un immense coq constitué de multiples éléments, quels éléments ils souhaitaient installer sur le coq avec l'aide d'un artisan transformé pour l'occasion en professeur particulier. Un relationnel chaleureux et bienveillant qui a pu montrer une facette sans doute méconnue des métiers, de l'ambiance sur les chantiers, et surtout des valeurs de l'artisanat et

de la TPE : l'entraide, le collectif, l'utilité de chacun, le souci du détail, la créativité, mais aussi le rôle central de ces métiers dans le mieux vivre de tous au sein de notre société, le tout en choisissant des animations en correspondance avec les jeux que les jeunes apprécient le plus...

Place au virtuel donc avec une chasse au trésor qui a entraîné les jeunes dans une aventure interactive au sein d'un appartement à rénover démontrant l'utilité des métiers de l'artisanat du bâtiment mais aussi avec un miroir magique, un jeu inédit qui a permis aux jeunes visiteurs de découvrir le métier qui leur convenait le mieux et d'en revêtir l'aspect. Le stand de la CAPEB était situé dans le pavillon France sur un espace ouvert de 25 m² sans cloisons, à côté de l'U2P et du CCA-BTP notamment. L'U2P a entièrement dédié son espace à la mise en valeur de l'innovation dans l'artisanat. Une occasion pour la CAPEB de montrer que si les métiers de l'artisanat du Bâtiment font appel à des techniques parfois anciennes et à des méthodes de travail traditionnelles, ils sont aussi de plus en plus utilisateurs d'innovations. La CAPEB a ainsi pu proposer des démonstrations en ce sens : casques de réalité virtuelle utilisés en peinture, démonstrations d'exosquelette, utilisation d'un drone, d'un scanner...

(Suite p. 4)

MÉTIERS

TÉMOIGNAGE D'UN CANDIDAT AUX WORLD SKILLS

Un prodige des Hauts-de-France représentait la France en Taille de pierre !

L'un des candidats qui avaient réussi à monter sur le podium aux finales nationales l'an dernier. Mikaël Rebelo Pereira, Tailleur de Pierre dans les Hauts-de-France, nous avait fait part, lors des Rencontres des Métiers du Bâtiment, de sa motivation en dépit des difficultés.

Il conseillait alors aux jeunes qui hésitent encore à se lancer dans ce genre de compétition de « ne pas se donner de limite » et « de chercher le

dépassement de soi plutôt que de rester seul dans son atelier devant son caillou ».

Mikaël nous a dit combien il avait été touché par l'engouement des jeunes et des collégiens malgré l'atmosphère électrique et pesante du concours où chacun n'a qu'un but : monter sur le podium ! Une leçon de vie qui est aussi une formidable vitrine de l'excellence des métiers !



GOVERNEMENT

→ LES PREMIÈRES ORIENTATIONS DU NOUVEAU PREMIER MINISTRE

Outre l'école et l'immigration, Michel Barnier a annoncé que ses priorités se porteraient sur la sécurité au quotidien, l'accès aux services publics, la valeur travail et le niveau de vie des Français.

Si le Premier ministre ne s'est pas encore exprimé sur la réforme des retraites, sachant qu'une forte pression s'exerce déjà à ce sujet tant de la part des partis de gauche que de celle des syndicats de salariés, il a assuré qu'il respecterait les partenaires sociaux et les partenaires économiques. Il a aussi pointé une urgence : le poids de la dette financière et de la dette écologique.



les augmentations de salaires soient moins coûteuses pour les entreprises. Son successeur les reprendra-t-il ? Qu'en est-il de nos préoccupations ?

Lors de son intervention au 20h de TF1 le 8 septembre, le Premier ministre a exposé ses priorités, parmi lesquelles figurait le logement.

La CAPEB estime justement nécessaire de lancer un Grenelle du

Nul doute que ces points pèseront dans l'élaboration du budget 2025 tout comme la question du pouvoir d'achat. Gabriel Attal avait déjà lancé des travaux pour que

Logement conjuguant toutes les problématiques, celles de la construction neuve comme celles de la rénovation afin de pouvoir résoudre structurellement la crise que vit le secteur.

Pour que le logement soit véritablement une priorité nationale, il est crucial que cette question se traduise dans la composition du nouveau gouvernement et figure en première place de la feuille de route gouvernementale fixée par le Premier ministre. Le dossier du logement devra pouvoir être porté au plus haut niveau politique et faire l'objet d'arbitrages forts.

La CAPEB plaide donc pour un gouvernement missionné pour répondre à la crise du logement, en concertation avec la filière, et d'un responsable en charge du dossier doté du poids politique nécessaire et des moyens à la hauteur pour répondre concrètement aux défis à relever.

COMMUNICATION

→ BATIMAT OUVRE SES PORTES LE 30 SEPTEMBRE. PRÉPAREZ-VOUS À NOUS REJOINDRE !

La CAPEB se présente sur le Mondial du Bâtiment du 30 septembre au 3 octobre à Paris (Porte de Versailles).

Outre les services qu'elle propose et un focus sur les CPE (Communications Prêtes à l'emploi) qu'elle réalise sur les différents sujets intéressant les chefs d'entreprise de l'artisanat du Bâtiment,



et bien d'autres surprises, la CAPEB valorisera ses labels, marques et démarches qualité au travers de son nouveau site portail artisans-du-bâtiment-by-capeb.com.

Le lancement de cette nouvelle marque sera l'occasion d'une animation amusante dédiée à marquer les esprits et visant à susciter l'intérêt des visiteurs du bâtiment vis-à-vis de nos marques.

En préalable, la CAPEB a noué un partenariat avec RMC afin que les experts interviewés dans l'émission « les Pros de la réno » soient également des artisans du bâtiment.

Les prochains tutos enregistrés dans ce cadre par le vice-président en charge des questions économiques David Morales et le président des Métiers de la Couverture & Plomberie Chauffage Jean-Claude Rancurel seront diffusés à compter de la semaine prochaine : le 16/09 sur le thème



« rénovation énergétique : par où commencer ? » (puis les 22 et 23 sept et 1^{er} oct. sur RMC Story et les 17 et 22 sept et 1^{er} oct. sur RMC Découverte), le 17/09 sur « Comment Bien choisir son système de chauffage ? » (puis les 23 et 29 sept et le 2 oct. sur Story et Découverte) et le 18/09 sur le sujet « Changer ses fenêtres » (puis diffusion sur les deux canaux les 24 et 30 sept et le 3 octobre). Le 19/09, la minute utile dans « Estelle Midi » portera sur le choix des matériaux en rénovation (RMC Story et RMC Découverte), thème qui sera également repris le 25/09 sur RMC Découverte. La minute utile sur l'isolation de la toiture par l'extérieur sera diffusée le 20/09 sur RMC Story et Découverte et le 26 sur RMC Découverte. Enfin, le 21/09 sur ces deux mêmes canaux sera diffusée la minute utile sur l'isolation écologique des murs. À vos antennes !

SOCIAL

→ LE SCOOP INFOS DU MOIS PROPOSE UN FOCUS SUR L'ACCUEIL DES APPRENTIS

Parce qu'il fait son entrée dans le monde du travail et apprend le métier, l'apprenti est plus vulnérable aux risques professionnels que les autres travailleurs. Il doit donc faire l'objet d'un encadrement spécifique pour préserver sa santé et assurer sa sécurité.

L'IRIS-ST et la CAPEB vous donnent les clés d'une intégration réussie. Que faut-il faire avant l'arrivée d'un apprenti ? comment réaliser un accueil qui permette une véritable intégration du nouveau venu et une information détaillée des règles de santé et de sécurité ? Quels sont les travaux

réglementés ou interdits aux mineurs ? Comment et quand programmer la visite médicale de l'apprenti ? quels sont les outils à disposition des chefs d'entreprise pour leur faciliter cet accueil ? Le Scoop Infos vous dit tout !

[À retrouver sur ARTUR.](#)



→ CHUTES DE HAUTEUR : LES OUTILS DE LA PRÉVENTION SONT ENCORE MAL CONNUS

L'OPPBTB réalise régulièrement des enquêtes auprès des chefs d'entreprise et de leurs salariés et organise des réunions de sensibilisation partout en France concernant les chutes de hauteur qui restent l'une des principales causes de mortalité dans le BTP.

Le travail sur toiture, échafaudages, échelles... est très fréquent dans les métiers de l'artisanat du Bâtiment et pourtant, les règles de sécurité et les équipements et matériels disponibles ne sont pas encore bien connus de tous.

C'est pourquoi l'IRIS-ST et l'OPPBTB ont décidé d'organiser deux webinaires avec Layher, leader européen des solutions d'échafaudages, expert dans la fabrication, la vente la location et l'ingénierie de ces systèmes.

Ces webinaires permettront de bien cerner les risques de chute de hauteur, avec un accent particulier mis sur l'utilisation sécurisée des échafaudages. Les critères à prendre en considération avant de choisir l'échafaudage qui sera le mieux adapté aux travaux visés ainsi que les bonnes pratiques pour une organisation de chantier efficace seront rappelés lors de ces deux sessions ainsi que les outils pratiques pour faciliter le financement des échafaudages.

À vous de choisir votre rendez-vous :

[jeudi 19 septembre de 11h à 12h](#)

ou [mercredi 25 septembre de 16h à 17h.](#)



ÉCONOMIE

→ MISE EN PLACE DE LA REP ET EXPÉRIMENTATION DES COLLECTES SUR CHANTIER

Les éco organismes recherchent toujours des chantiers de rénovation de 200 m² et plus (générant forfaitairement 20 m³ de déchets et plus), réalisés par les entreprises artisanales, dans le but d'obtenir des données concrètes dans le cadre de l'expérimentation « collecte sur chantier » qui est menée.

Pour l'instant, les éco-organismes disposent de données sur les gros chantiers uniquement, ce qui est évidemment regrettable. En effet, cette expérimentation doit servir à modifier éventuellement le seuil de 50 m³ en deçà duquel il n'y aurait pas de collecte sans frais.

En l'absence de chantier, ou en se basant sur un nombre très réduit de cas, il leur sera malheureusement facile de conclure en faveur d'un relèvement de cette valeur.

Certaines entreprises de votre département interviennent sur des chantiers de taille moyenne. Nous vous invitons à leur demander si elles souhaitent participer à cette expérimentation ([en savoir plus ici](#)).

Celles qui participeront pourront obtenir l'aide de Valobat [par notre intermédiaire](#) et profiter d'une collecte de leurs déchets de chantier à moindre coût, s'ils sont triés. Il reste peu de temps puisque les chantiers pouvant entrer dans l'expérimentation doivent se dérouler/terminer dans les 2 mois.

RÉSEAU

→ DEUX NOUVELLES ARRIVÉES AU SEIN DU RÉSEAU

Béranger Développement accueille une nouvelle chargée d'affaires et d'animation en la personne de Kim Randriambalohery tandis que la Direction économique de la CAPEB élargit son équipe avec Aude-Lore Thivellier, en qualité de Chargée de mission sur les dossiers accessibilité et Outre-Mer. Nous leur souhaitons la bienvenue au sein du Réseau !

→ UNE FORMATION RAR SERA ORGANISÉE PROCHAINEMENT À LA CAPEB NATIONALE. ÊTES-VOUS INTÉRESSÉ ?

Dans le cadre du programme OSCAR, des formations pour les Référénts d'Aide à la Rénovation (RAR) sont organisées.

L'une de ces formations, portant sur le module 4, pourrait être organisée prochainement dans les locaux de la Confédération à Paris, à la demande de plusieurs CAPEB.

Nous remercions les CAPEB départementales et régionales qui souhaiteraient inscrire un ou plusieurs collaborateurs à cette formation de bien vouloir nous transmettre par mail dans les meilleurs délais les coordonnées des personnes concernées (rappel : 5 stagiaires minimum / 12 stagiaires maximum par session). Contacts : y.le_port@capeb.fr et s.sautreau@capeb.fr

MÉTIERS



→ WEBCONFÉRENCE SUR LES RÈGLES DE L'ANC

Les Professionnels de l'ANC (ATEP, CNATP, SNEA et SYNABA), la CAPEB et le CERIB ont publié un guide des recommandations professionnelles concernant les travaux de mise en œuvre des dispositifs de traitement des eaux usées domestiques (dits dispositifs agréés).

Ces règles génériques, accessibles et partagées, permettent d'avoir plus simplement accès aux dispositions communes de mise en œuvre présentées dans les différents guides d'installation associés aux avis d'agrément.

La CNATP propose une webconférence le jeudi 19 septembre de 14h30 à 16h30 afin de présenter le contenu du document mais également de sensibiliser aux bonnes règles d'organisation des différentes phases de mise en œuvre des éléments d'ouvrage et avertir les professionnels sur les grands principes juridiques et assurantiels d'un chantier et sur leurs responsabilités. Pour vous inscrire, c'est ici.



LES RENDEZ-VOUS DE LA SEMAINE

CESE

Le groupe de l'Artisanat et des Professions libérales présidé par Jean-Christophe Repon a examiné un projet de déclaration pour la plénière du 10 septembre qui portait sur un avis de la délégation aux droits des femmes et à l'égalité (DDFE) et a décidé que le groupe interviendrait en questions d'actualité sur les attentes des TPE de l'économie de proximité face au contexte politique et économique actuel. Quant à la Commission Travail et Emploi, elle a procédé à l'audition de Philippe Aghion sur les conséquences de l'IA en termes d'emploi et de productivité.

WORLDSKILLS



La compétition internationale des WorldSkills a été cette semaine l'occasion de nombreuses rencontres avec des personnalités et des membres du Gouvernement. Le Président de la CAPEB était ainsi présent à la cérémonie d'ouverture avec le Président de la République mardi soir.



Il assistait également à la conférence internationale à laquelle intervenaient les Ministres du Travail (Catherine Vautrin) et de l'Éducation nationale (Nicole Belloubet). Il a accueilli les diverses personnalités qui inauguraient mercredi le Pavillon France au sein duquel se tenait le stand de la CAPEB.

GOVERNEMENT

Le Président de la CAPEB avait été convié par Bruno Le Maire à la cérémonie que celui-ci organisait pour faire ses adieux aux principaux acteurs de la vie publique après avoir été titulaire du Ministère de l'Économie et des Finances pendant plus de 7 ans, un record de longévité à ce poste ministériel.

RÉSEAU

À l'occasion des WorldSkills qui se tenaient à Lyon, la CAPEB Rhône Grand Lyon et la CAPEB AURA avaient souhaité accueillir pour une soirée conviviale l'ensemble des élus et collaborateurs qui se mobilisaient sur le stand de la CAPEB et de l'U2P cette semaine ainsi que des candidats à la compétition nationale des WorldSkills.

L'ACTUALITÉ (Suite de la p. 1)

Cette année encore, le stand de la CAPEB était sur le trajet des ministres et personnalités qui ont visité la compétition internationale. Le Président Jean-Christophe Repon a ainsi pu accueillir Catherine Vautrin et Nicole Belloubet, respectivement ministres du Travail et ministre de l'Éducation nationale, toujours en poste puisque le nouveau Gouvernement n'est pas encore constitué. Il a également accueilli le Haut Commissaire à l'enseignement et à la formation professionnels, Geoffroy de Vitry.



Le Président de la République avait également fait le déplacement pour l'inauguration de cet événement.

Un grand merci aux trois administrateurs sans lesquels ce projet n'aurait pu voir le jour ! Jean-Michel Martin, Président des Métiers du Bois,

Christelle Rozier, Déléguée de la région AURA, et Éric Le Dévéhat, Président des Métiers de la Pierre qui ont imaginé et conçu le Coq CAPEB avant que l'ensemble des autres Présidents de Métiers apportent chacun

leur contribution à ce beau projet collectif autour d'un emblème national, digne représentant de l'artisanat du Bâtiment et de ses valeurs !

